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■创见R

■青春日记R

■青春派·青春奋进新时代R

胶州湾畔，涛声激荡。从年吞吐量 72
万吨到突破 5 亿吨，从 1 个老港到建成 3 个

现代化新港，伴随新中国波澜壮阔的发展历

程，青岛港从一个支线小港一步步挺进世界

强港之林。

时代企业孕育时代精神。在青岛港这

片热土上，一代代海港人矢志奋斗，书写人

生华章。“金牌工人”许振超，港口“农民工”

皮先进，自动化码头技术带头人张连钢……

一个个响亮的名字，铸就青岛港不断前行的

精神力量。

这是一场接力赛。如今，一批心怀梦

想、身怀本领的年轻人，正在青岛港这片沃

土慢慢扎下根，融入企业发展的时代洪流。

设备管理人员刘志阳、全程物流生产业务部

曹鹏、自动化码头 AGV 工程师朱林……他

们传承老一辈精神，诠释新一代担当，矢志

为港口建设贡献青春力量。

设备管理员刘志阳：
“当好岸桥高效运转的

守护者”

“难道我研究生毕业就是来干这个？”10
年前，26 岁的刘志阳刚走出校门，怀揣梦想

踏入青岛港时，心理产生巨大落差。

他一直憧憬，从事港口设备管理工作，

就是在办公室看一看图纸，通过电脑远程查

看监控设备。然而，工作的现实却是奔波在

设备一线巡检，每天和设备“亲密接触”，润

滑、清洁、更换、防腐，很多都是脏、苦、险、累

的维修活儿。刘志阳被现实狠狠地“撞”了

一下腰。

这些年，刘志阳打交道最多的设备，就

是港口的岸桥。用于集装箱船装卸作业的

岸桥，堪称“现代化港口作业的顶梁柱”。10
年来，为了保障“顶梁柱”时刻“顶得住”，青

岛港打造了一支年轻人担当主力的技术保

障团队，刘志阳便是其中一员。

见到刘志阳时，他正半蹲着身子，埋头

检修，神情专注，动作娴熟。同行的人开玩

笑说，他巡检的足迹遍布港口 3 公里岸线。

一名刚出校门的年轻人，是如何成长为

独当一面的岸桥守护者的？刘志阳说，是

“金牌工人”许振超的劳模精神，如同一盏明

灯，照亮了自己的职业生涯。

许振超是青岛港的老前辈，大家都说，

只要桥吊有故障，许振超“随叫随到，随到随

修”。当时没有先进的设备、畅通的学习渠

道，许振超却带领团队创造了传统码头作业

的世界纪录，这让刘志阳深感震撼。

干一行就要爱一行、精一行。许振超曾

说：“咱当不了科学家，但可以练就一身‘绝

活儿’，做个能工巧匠，无愧于时代，无愧于

港口的培养。”“他能做到的，我也要做到！”

刘志阳立了志。

一次维修经历，让刘志阳找到了和许振

超精神的共鸣点。一天下午，刘志阳在巡检

岸桥时发现一辆小车架的车轮歪斜，根据经

验判断是轴承故障，这将影响岸桥作业。一

架岸桥，就是一条工作线。一旦有设备故

障，码头效率大打折扣。

“修复工作看似简单，但维修空间狭小，

仅能容纳两人，要拆的东西却很沉，位置看

不到，只能用手摸，因此维修难度大、进度

慢。”刘志阳说，他至今还记得，那天从下午

到凌晨，他蹲在拥挤狭小的空间里，累得满

头大汗。

岸桥恢复运转那一刻，工友们欢呼雀

跃。刘志阳说，从欢呼声中体会到的成就感

让他暗下决心，一定要苦练技艺，“当好岸桥

高效运转的守护者”。

故障就是命令。码头作业，24 小时连

续运转，维修人员 24 小时开机、24 小时监

控、24 小时牵肠挂肚。“不管是外边刮着大

风，或是飘着雪花，还是半夜睡梦中，一旦出

现故障，要以最快速度赶到现场，检修设备，

这是我的责任。”刘志阳说。

在设备减速箱大修时，为掌握维修工

艺流程，保证维修质量，刘志阳每天盯在现

场，天天连轴转。老师傅们心疼，劝他：“歇

歇再干吧！”他笑了笑：“没事，我还年轻！”

连续奋战一个多月，他交出了漂亮的工作

答卷。

“问题是创新的起点。”刘志阳说，在观

察机组使用叉车配合更换轮胎吊时，叉车来

回搬运，人员反复调整，既费时费力，又存在

安全隐患。如何实现人与机械分离，做到安

全高效？刘志阳结合所学知识，根据轮胎更

换工况，多次现场测量尺寸，与机组人员反

复讨论，一次次推翻原先的方案，一次次再

试验，终于创新设计出了“人机分离安全换

胎机”。

如今，刘志阳已成长为一名出色的设备

管理人员，参与大型设备的维保、改造、大修

等工作。他还参与完成“轮胎吊大车电机及

编码器改造”等多项创新成果，取得国家实

用新型发明专利 3 项，成为一名创新能手。

“我要传承好许振超精神，在平凡的岗位，同

样能干出不平凡！”刘志阳说。

全程物流生产业务部曹鹏：
“当好制造业物流业融

合的‘黏合剂’”

“在港口老职工眼里，我们还是孩子。

但我们自己知道，我们能挑得起担子，扛得

起责任。”交谈中，曹鹏语气坚定。

34 岁的曹鹏不简单。在全程物流生产

业务部这支年轻人居多的团队里，他是“一

把手”。他的办公桌上，最醒目的是一张张

排列整齐、分类清晰、带有标注的客户名片，

这些可是他的“宝贝”。用他的话说，“全程

物流业务的发展历程，就是这一张张名片铺

起来的。”

在曹鹏看来，如今世界强港竞争力的体

现，并非仅是深水港、大泊位、大堆场等硬件

模块，更强调“软实力”。全程物流服务，是

建设世界一流海洋港口的重要部分。

“物流工作，看似微不足道，但若与制造

业融合创新，将有利实体经济降成本增效

益，价值不可小觑。”曹鹏说，去年 9 月，国家

发改委出台方案，提出物流业制造业深度融

合发展，这让他摸清了业务方向。

“一吨化肥，利润竟被打压到只有一两

块钱。”曹鹏说，几年前，国外贸易公司掌握定

价主导权，大幅挤压我国企业利润空间，企图

遏制我国化肥出口，化肥价格持续走低。于

化肥企业而言，已将生产成本控制至最低，如

何从夹缝中“求生”，提升国际竞争力？

物流成本也是竞争力。一家化肥生产

企业找上门来求助。曹鹏带着平均年龄 20
多岁的团队，先后 14 次赴化肥生产基地考

察。为研究最优物流方案，曹鹏与团队一起

留在生产车间，拿出两条生产线，研究改造

工厂车间成品灌装出料口方案。恰逢夏天，

车间闷热无比，扬尘飞舞，空气中弥漫着氮肥

尿素的味道，格外刺鼻。曹鹏回忆，“戴着口

罩，捂得满脸汗也没啥用，天天熏得流眼泪。”

功夫不负有心人。曹鹏和同事们最终

拿出“漂亮”的物流方案：降低包装成本，把

原先灌装吨包的方案，改造成直接灌装集装

箱；肥料运输来往满载，重去重回，降低运输

成本。这样一来，一吨化肥将节省成本约

30 元！

“中间不是没有动摇、疲惫，但责任就是

动力。助力中国企业重新立足国际市场，占

据竞争优势，一切辛苦都是值得的。”曹鹏

说，“这份工作也肩负着社会责任，制造业物

流业报团取暖，形成合力，国家贸易链条才

能做得更顺畅，我们要当好制造业物流业融

合的‘黏合剂’。”

今年，曹鹏又给自己定下了一个“重点

目标”：带领团队研究方案，基于山东港口平

台，服务黄河流域发展，为沿黄流域企业提

供定制化全程物流服务。“为推动制造业高

质量发展贡献一己之力，这是我的心愿。”曹

鹏说。

自动化码头AGV工程师朱林：
“码头，早已成为我生

命中的一部分”

“只要有百分之一的希望，就要付出百

分之百的努力！”师傅张连钢的一句话，成为

朱林前行路上的力量源泉。

90 后 小 伙 朱 林 ，是 一 名 自 动 化 码 头

AGV（自动引导小车）工程师，师从青岛港

自动化码头技术带头人张连钢。每天，伴随

着清晨第一缕阳光，早早到达工作岗位，打

开电脑，翻看前一天 AGV 运行日志，检查车

辆运行状态，已成为朱林的工作常态。

大学毕业于港口机械专业，朱林对自动

化码头颇为向往。“大学的时候，我们仅能从

影像资料中看到国外的无人码头。听说要

建设国内第一座自动化码头，我就下决心一

定要加入！”朱林说。

“别瞧这小伙是个 90 后，码头创新有一

手 ！”说 起 朱 林 ，港 口 老 前 辈 竖 起 大 拇 指 。

2018 年，经历自动化码头一期建设的摸爬

滚打，朱林在 二 期 项 目 中 接 下“AGV 轻 量

化改造”任务。“年纪轻轻，能做好吗？”有人

质疑。

“所有‘不可能’，都是用来挑战的！”朱

林拿出一股狠劲儿，发誓要做好改造工作。

大大小小会议开下来，朱林结合材料力学性

能，提出用高强度钢板 Q690 替代传统钢板

的方案。可接踵而来的，是挑战疲劳极限的

验算、毫厘间游走的焊接……

攻关如登山，一步一重天。同事们调

侃，称朱林是“空中飞林”。那段时间，他经

历了十多次往返奔波，几十次方案修改，一

次次重拾信心……图纸审核通过的那天，他

“比中了大奖还开心”。

车体加工，日子漫长。“刚结婚，蜜月还

没过完，就跑到上海厂家‘扎营’。剩下的蜜

月，是和 AGV 一起过的。”朱林笑着说，从第

一块钢板进车间，到最后一辆二期 AGV 交

车，他与 AGV“形影不离”。

自动化码头是个复杂的多系统工程。

码头调试，有很多问题需要解决。为不耽误

进度，朱林吃住在码头临时集装箱房内，一

住便是 3 个月。风吹日晒是常态，碰上海边

恶劣的天气就更加辛苦。

打开朱林的微信朋友圈，封面照片引人

注目：那是他和 AGV 的合影，眼中满是深

情，手抚摸着陪伴他许久的 AGV。

“有一天刮阵风，人都无法站立，大风裹

挟着海水，像大雨一样泼过来，当天晚上我

就发烧了。”朱林说，正式结束调试的那天，

他与一直陪伴他的 AGV 留下了那张难忘的

合影，置于朋友圈封面。

“码头，早已成为我生命中的一部分。

青春的美好，不正是在于奉献吗？”朱林笑着

说。远方，汽笛响起，声声激越。

他们传承老一辈精神，诠释新一代担当，矢志为港口建设贡献青春力量——

在青岛港逐浪的年轻人
本报记者 侯琳良 李 蕊

“我想对更多的农民工兄弟

姐妹们说，坚持爱一行、干一行，

成长为大国工匠。”今年全国两会

的代表通道上，95 后全国人大代

表、中建五局总承包公司项目质

量管理员邹彬的发言吸引了人们

的 关 注 。 从 一 名 普 通 泥 瓦 匠 做

起，邹彬经过勤学苦练，获得第四

十三届世界技能大赛砌筑项目优

胜奖，实现了中国在这一奖项上

“零”的突破。

从“ 年 轻 砌 匠 ”到“ 大 国 工

匠”，邹彬用拼搏书写了精彩的人

生答卷。今年两会上，还有很多

像邹彬一样的 80 后、90 后代表委

员，他们在各自的工作领域崭露

头角，在两会上表现亮眼：90 后

傈僳族全国人大代表、云南迪庆

藏族自治州中级人民法院书记员

李金莲结合自身法律经验和语言

优势，帮助诉讼参与人克服语言

交流障碍，让村民既能“听得到”

也能“听得懂”；全国人大代表、安

徽定远县吴圩镇西孔村党总支第

一书记王萌萌带领村民发展水果

产 业 ，让 农 产 品 搭 上 直 播“ 顺 风

车”；全国政协委员、四川省体育

职业学院体操运动管理中心主任

邹凯持续多年为促进校园体育发

展鼓与呼……他们扎根“三百六

十行”，以精益求精的精神和一往

无前的姿态，用奋斗写下新时代

的生动注脚。

年轻代表委员们体现的蓬勃活力，让青春力量成为全国

两会期间不可忽视的话题。近年来，作为青年人的代表，不少

年轻代表委员积极发声，为社会进步和国家发展贡献智慧与

力量。从“培养更多符合社会需求的技术技能人才”的诉求，

到“完善基础研究项目评审和人才评价机制”的呼吁，再到“为

乡村振兴吸引更多青年人才”的建议，他们立足各行各业深入

思考、扎根基层一线调查研究，让全国两会关注的青年议题更

贴近需求、产生的政策更好回应青年期待。倾听民声、反映民

意，以身作则、树立榜样，将青春智慧融入国家政治生活，进而

转化为国家治理效能，既是年轻代表委员们的履职目标，也是

人们的普遍期待。

当青年声音与国家发展同频共振，必将迸发出灿烂的火

花。全国两会上，青年们的关切也得到了切实回应：做好高校

毕业生、退役军人、农民工等重点群体就业工作；拓宽市场化

就业渠道，促进创业带动就业；尽最大努力帮助新市民、青年

人等缓解住房困难；开展大规模、多层次职业技能培训；提升

企业技术创新能力，激发人才创新活力……在今年的《政府工

作报告》中，涉及青年的政策“礼包”干货满满。当为青年的人

生出彩搭建舞台成为共识，青年建功立业和梦想成真的前景

就会更加光明，也会为国家发展厚植起更坚实的根基。

站在“两个一百年”奋斗目标历史交汇点上，使命召唤、责

任在肩。全面建设社会主义现代化国家，青年既是见证者和

参与者，也是奋斗的生力军、受益的主体。“十四五”的宏伟画

卷已铺展开来，新时代的青年必将在新的历史征程中乘风破

浪、大显身手，不负时代、不负韶华。
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“小姑娘，今天来集市买东西，顺道进来感谢你。”前不久，我走

出办公楼准备下村走访，迎头碰上了一位老奶奶，笑容满面地对

我说。

原来，前段时间，我和民政所干部一起走访因生活条件好转而

停发低保的农户，看到这位老奶奶神情黯然地坐在门口，我赶紧上

前询问：“奶奶，您是家里又有啥困难吗？”没想到她眼泪瞬间掉了

下来。一了解，才知道与老人相依为命的儿子上周被查出癌症晚

期，住进了医院。通过相关部门，我与老人外嫁的女儿及孙女取得

联系，请她们帮助安抚老人情绪，并指导她们为老人申请了相关的

社会救助。如今，看到老奶奶露出笑容，我也松了一口气，连忙对

她说：“奶奶，不用谢，这是我应该做的。”

2019 年 6 月，我从北京师范大学社会工作专业研究生毕业，24
岁的我特别喜欢“一起跃入人海，做一朵奔涌的浪花”这句歌词，因

为它总能给我青春奋斗的力量。4 个月后，我通过云南曲靖“珠源

百人计划”招聘，来到沾益区金龙街道挂职副主任。起初选择这份

工作时，光凭着一腔热血，但实际上对于刚走出象牙塔的我来说，

基层到底啥样，群众工作该如何做？我心里没底儿。

到岗后，我分管民政、卫生、退役军人事务，每一项工作都涉及

特定人群的切身利益。刚熟悉了各项分管业务，便遇上了疫情大

考。日渐增多的感染者、突然取消的假期，淹没了新年的喜悦。深

夜回家的路上，我都会紧一紧身上的羽绒服，对自己说：“我多做一

点，群众就能安心一点。”

遇上一位确诊病例的密切接触者不愿接受隔离，我反复做他

的工作，终于消除了他的抵触心理，愿意接受隔离。隔离期间，我

每天和他保持联系，进行心理疏导，直到他平安回家的那一天。

转眼间，我到金龙街道一年多了。基层的情况摸透了，怎么推

动工作心里也有数了，明白了实干才是拉近与群众关系的“敲门

砖”。一个月前，一位老兵生病住院申请了政府临时救助。考虑到

他的实际困难，我们与街道民政办人员商议，决定让老兵搬进街道

中心养老院。起初老兵不情愿，觉得住养老院孤单，我就把养老院

拍给他看，给他描述养老院的生活：有专业人士护理，提供搭配合

理的营养餐，有其他老人相互照应。最终，老兵点了点头，答应搬

到养老院。

这就是基层的工作，一件事接着一件事，细碎繁琐，却关系着

百姓民生的方方面面。我想，作为在基层工作的一朵浪花，我要

始终全心投入，把自己的所有力量汇聚到为民服务的大海里。

（作者为云南省曲靖市沾益区金龙街道办事处副主任，本报记

者杨文明采访整理）

做一朵奔涌的浪花
康 娅
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图①：朱林正在对 AGV 进行检修。

鲁罡轩摄

图②：刘志阳在检修桥吊。

鲁罡轩摄

图③：工作中的曹鹏。 资料图片

图④：青岛港码头。 资料图片
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